
围绕“大桥经济”开展深调研A

助力打造一流法治化营商环境B

各级人大代表带头拥抱新机遇C

江门今年“新春第一会”——
全市高质量发展推进会强调对标

“深圳品质”，提升城市规划水平，
提高城市综合承载力和辐射带动
能力。同时，我市从市级层面专
门成立一个学习借鉴深圳经验的
办公室，常态化学习深圳经验、深
圳方案、深圳智慧，实现两地优势
互补、协同发展，更好助力深圳建
设先行示范区，借力借势推动江
门高质量发展。学习借鉴深圳经
验办公室下设9个专项工作组，其
中法治化营商环境专项工作组由
市人大常委会法制工委和市委改
革办牵头。

今年以来，市人大常委会多
次到深圳调研学习，主动对标对
表深圳，重点学习深圳在优化法
治化营商环境、法律仲裁、法治服

务保障产业科技创新、发展新质
生产力等方面的先进经验做法，
积极探索区域立法、执法、法律服
务等方面的协同联动机制，进一
步激发营商环境一体化的法治新
动能。

“牵头法治化营商环境专项
工作组对我们人大工作提出了
新的更高要求。市人大常委会
将更加主动担当，积极作为，进
一步加强工作调研，把握立法需
求，围绕提升法治化营商环境，
在营商环境制度体系建设、规范
文明监管执法、严格公正高效司
法、公共法律服务体系建设等方
面充分发挥人大职能作用，以高
质量、精准化人大工作服务经济
社会发展。”市人大常委会相关
负责人说。

高速公路沿线及出入口关乎
江门城市形象，也事关人们经深
中通道进入江门的第一印象。今
年以来，市人大常委会把推进绿
美江门生态建设主题融入全年代
表工作，充分发挥人大代表的示
范引领带动作用，助力提升我市
对外交通“大通道”绿化品质，打
造绿美交通廊道。

在江门新会三江镇中开高速
出入口，市、区、镇三级人大代表
积极参加三江镇村级义务植树活
动，针对直接连接深中通道的中
开高速三江出入口及沿线绿化工
作，开展裸露山体治理以及1公里
范围内红羽杉种植；司前镇中心

大道，90 多名人大代表在道路中
间绿化带种植樟木、黄金柳、紫薇
等共200棵，种植面积共1500多平
方米，打造了一条“人大代表绿化
景观路”。

在江门，向“绿”履职的人大
代表还有很多。今年以来，市人
大常委会集中开展“绿美江门·人
大代表在行动”主题活动，组织全
市五级人大代表带头爱绿、植绿、
护绿，带头参与“认捐、认种、认
养”，充分发挥表率作用，带动全
社会积极行动起来，共同营造爱
绿植绿护绿浓厚氛围，让绿色生
态源源不断转化为高质量发展优
势。

助力提升我市
对外交通“大通道”绿化品质

市人大常委会：

三级人大携手 五级代表联动
抢抓“大桥经济”机遇 凝心聚力共谋发展
“大桥经济”关乎江门全市高质

量发展，需要有扎实的人民群众基

础。

从市人大常委会领导带队外出

学习宁波、南通、扬州等地“大桥经

济”经验，定点联系区镇一线指导承

接“大桥经济”新机遇，到靠前服务学

习借鉴深圳经验办公室，牵头法治化

营商环境专项工作组建设；从跟踪督

促加强工业发展监督等多项决定的

落实，切实做好事关高质量发展的立

法工作，到积极发动各级人大代表深

入“大桥经济”一线，集中开展“绿美

江门·人大代表在行动”主题活动，助

力提升我市对外交通“大通道”绿化

品质……今年以来，市人大常委会围

绕市委十四届六次全会确定的目标

任务，围绕把握“大桥经济”历史机遇

推动江门高质量发展，积极推动三级

人大携手、五级代表联动，为抢抓“大

桥经济”凝心聚力、共谋发展。
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→“大桥经济”关乎江门全市
高质量发展。图为深中通道。

1月8日，市委十四届六次全会提出
将从战略和全局高度充分认识大桥贯通
的重大意义，抢抓“大桥经济”黄金机遇，
重点工作都要围绕迎接“大桥经济”来展
开，凝心聚力、真抓实干，成为珠江口东
西两岸融合发展、广东新一轮高质量发
展的主力军主战场。

只有在服从服务大局中定位谋划、
履职尽责，人大工作才能更有作为、更富
成效。市人大常委会围绕市委十四届六
次全会确定的目标任务，更加主动发挥
人大职能作用，结合市人大常委会2024
年监督工作计划安排，围绕把握“大桥经
济”“黄金内湾”历史机遇推动江门高质
量发展开展专题调研。

2008年苏通大桥开通后，南通正式
纳入上海“一小时经济圈”，GDP在15年
中连跨9个千亿级台阶；得益于杭州湾
大桥2008年建成通车，浙江宁波的慈溪
市（县级市）经济高速发展，从全国百强
县（市）排名中的第17位跃升到第5位。

今年以来，市人大常委会党组副书
记、副主任易中强带队前往宁波、南通、
扬州等地，调研了杭州湾跨海大桥、苏通

大桥、沪苏通长江公铁大桥、润扬大桥等
“大桥经济”发展经验，实地走访我市重
点企业及相关职能部门，召开座谈交流
会，深入了解我市把握“大桥经济”“黄金
内湾”历史机遇现状、存在的问题和可借
鉴的成功经验，形成了调研报告，为我市
抢抓“大桥经济”黄金机遇，推动高质量
发展贡献人大智慧和力量。

事实证明，“大桥经济”所带来的机
遇，能够实现经济跳跃式发展。“在把握

‘大桥经济’‘黄金内湾’历史机遇时，既
要发挥政府‘有形之手’的作用，又要发
挥市场‘无形之手’的机制，在完善交通
网络、抓好载体建设、优化营商环境、加
强招商引资、优化协作模式等方面，实现
政府推动、企业主体、市场运作、合作共
赢，在粤港澳大湾区发展中打造新质生
产力发展高地。”易中强说。

江海区和新会区的睦洲、三江两镇
是江门承接深中通道全线通车发展机遇
的前线，也是市人大常委会班子成员定
点联系的区镇。去年以来，易中强多次
带队走访广东中星创城智谷储能有限公
司新能源储能生产基地、江门金星新能

源智造产业园睦洲园区、银洲湖东岸一
体发展区企业公共服务中心等地，仔细
询问各地发展优势、规划定位、建设进
度、招商入驻、服务举措等情况，下沉一
线运筹承接“大桥经济”新机遇。

易中强在调研中多次强调，江门江
海和江门新会的睦洲、三江两镇要充分
发挥好自身比较优势，加强顶层设计，抢
抓“大桥经济”历史机遇，打破行政区域
限制和传统发展思路，连线成片科学谋
划产业园区、商业配套、交通规划等功能
布局，提升对接“大桥经济”的承载能力
和服务水平。以“制造业当家”为抓手，
加快完善交通互联互通建设，着力强化
区域联动协同，主动适应新一轮高质量
发展黄金期。

今年以来，市人大常委会积极推动
三级人大携手，广泛宣传，积极参与，深
入企业一线、项目工地，对“大桥经济”相
关工作开展联动日常调研、视察和检查，
发现问题，提出建议，推动整改，以高质
量、精准化人大工作服务经济社会发展，
助力江门更好迎接“大桥经济”历史机
遇。

纵深推进深江合作是抢抓“大桥经
济”的重中之重。市人大常委会在调研中
指出，学习深圳，重点是要打造深江“无差
别体验”的营商环境。以深圳的标准、深
圳的效率、深圳的规则，在江门建立深圳
微环境，招引、集聚、服务深圳的产业和企
业。而法治化，是营商环境的重要一环，
也是人大工作的重要职责。

工业是承接“大桥经济”的核心产
业。为进一步把“工业振兴”工作做实、做
细、做出成效，去年5月，市人大常委会作
出关于加强工业发展监督的决定，聚焦我
市工业发展的重点领域、关键环节，细化
监督重点内容共13项，实现人大监督精准
发力。“市人大常委会出台关于加强工业
发展监督的决定在全省开创了先河，为实
现工业振兴、制造强市夯实了基础，揪住
工业这个‘牛鼻子’，在推动江门高质量发
展中充分发挥了人大监督作用。”市人大
常委会相关负责人说。

江门是中国著名侨乡，遍布全球的
530多万港澳台同胞和海外侨胞是江门承
接“大桥经济”的“无形之桥”。为进一步
发挥我市侨资源优势，做好新时代“侨”的
文章，去年10月，市人大常委会作出关于
进一步发挥侨资源优势促进高质量发展
的决定，通过广泛凝聚侨心、侨力、侨智，
更好地围绕中心，服务全市“大桥经济”落
地见效。

检察公益诉讼制度在满足新时代人
民日益增长的美好生活需要中发挥了重
要作用。去年12月，市人大常委会作出关
于加强检察公益诉讼工作的决定。“加强
检察公益诉讼工作的决定总结了我市探
索拓展公益诉讼案件范围、涉侨和涉海洋
检察公益保护、建立检察公益诉讼与生态
环境损害赔偿衔接机制，以及跨区域、军
地公益诉讼协作等方面的成功经验，积极
借鉴其他地市关于国家机关支持和配合
检察公益诉讼工作的有益做法，进一步加

强检察公益诉讼工作，促进依法行政、严
格执法，维护国家利益和社会公共利益。”
市人大常委会相关负责人说。

近年来，市人大常委会坚持正确监
督、有效监督、依法监督，紧扣中心作出多
项重大事项决定，并持续跟踪、督促落实，
增强对高质量发展的监督刚性和实效。
坚持每年开展“12·4”宪法宣传周活动，听
取和审议法治政府建设情况的报告，推动
更高水平法治江门建设，我市成为全省连
续5年被评为法治广东建设优秀等次的4
个城市之一。同时，充分发挥人大立法主
导作用，进一步加强立法调研，把握立法
需求，以高质量、精准化立法服务经济社
会发展。不断丰富立法形式，立足“小切
口”，做足“小快灵”，认真做好《江门市城
市建筑外立面管理条例》《江门市社会治
理网格化服务管理条例》《江门市居家社
区养老服务条例》等重点领域立法，为抢
抓“大桥经济”夯实法治保障。

人大代表是代表人民管理国家和经
济社会事务的主体，他们根植于社会，来
自于社会的各行各业，贴近广大人民群
众，更容易与人民群众产生向心力和凝聚
力，是抢抓“大桥经济”不可多得的重要带
头人、政策宣讲员。

“为了更好迎接深中通道开通，我们要
致力提升江门的城市品质，在深圳做好江
门的城市形象推广宣传，联通深江居住空
间，满足深圳投资者需求，充分承接深圳的
优质发展资源”“‘大桥经济’下推进深江合
作，不仅要注重给江门经济社会发展带来
新的提升，还要致力让深圳也从中受益，以
互利共赢的方式推动深江合作走得更加深
远”……6月12日，市人大常委会围绕把握

“大桥经济”“黄金内湾”历史机遇召开调研
座谈会，人大代表、财经专家等与发改、工
信、交通等部门人员面对面交流，就抢抓

“大桥经济”历史机遇发表真知灼见。

今年以来，市人大常委会积极发动各
级人大代表深入“大桥经济”一线，凝聚广
大代表的智慧和力量，面向广大群众做好
宣讲，带动大家积极融入“大桥经济”建
设，展现好主人翁的精神面貌。

“黄茅海跨海通道将由‘施工图’变为
‘实景图’，届时，江门大型产业集聚区南
组团与横琴合作区、港澳、深圳空间距离
将有效缩短，合作发展条件愈发成熟，亟
须谋划配套完善南组团综合交通基础设
施，提升片区融合发展基础。”省人大代
表、台山市交通工程建设管理中心主任赵
德伦积极推动优先将黄茅海跨海通道周
边路网项目列入国家级、省级高层次规划
和省级重大项目、平台，给予建设用地指
标支持，保障项目加快实施。

建好大桥、实现“物理联通”是重要一
步，但着眼未来，还要啃下规则机制“软联
通”的硬骨头，让人员交流和经贸往来更

加畅通，才能更好把握“大桥经济”历史机
遇，促进大湾区互联互通和高质量发展。

“随着‘大桥时代’的到来，越来越多的香
港市民通过‘港车北上’，实现香港和内地
的双向奔赴，为两地在养老服务融合发展
等方面展开深入合作提供了便利。大湾
区内更加频繁的相互联系，也将进一步带
动信息、资金、数据等要素流动。”省人大
代表、江门市蓬江区恒爱社会工作综合服
务中心总干事、五邑大学政法学院社会工
作系教师梁健玲说。

“我们要按照市委市政府的指导精
神，争取与深圳、香港实现‘反向飞地’，引
进先进管理经验、资金、技术，把高薪的工
作岗位留在江门，让未来在江门各大院校
毕业的人才生活在江门、工作在江门。”市
人大代表廖广伟连日来积极面向企业家
们宣讲“大桥经济”，让更多企业家与江门
高质量发展同频共振、同向而行。

□相关链接

学习借鉴深圳经验，这个工作组
与市人大常委会法制工委密不可分

2月19日，人大代表在中开高速三江出入口附近开展
义务植树活动。
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